

Edición No: 43  
Agosto/2011

## Sumario

### PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS DEL IV ESNA

**El Presidente-  
Comandante de  
Nicaragua Daniel  
clausura el IV  
ESNA**

**-Palabras de  
Presidente-  
Comandante de  
Nicaragua  
Daniel Ortega  
en el IV ESNA**

**-Declaración de  
Managua.**

**-Discurso de  
Salvador Valdés  
Mesa,  
Secretario  
General de la  
CTC, en ocasión  
de su  
participación en  
el IV ESNA**

**-Palabras de  
Gustavo Porras**

**-Saludo de la  
FSM en las  
Américas al IV  
ESNA**

*Para comunicarse con  
nosotros por favor  
escribanos a:*

[revista@fsm.ctc.u](mailto:revista@fsm.ctc.u)

## RECOGE LOS PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS DEL IV ESNA

**El Presidente-Comandante de Nicaragua Daniel clausura  
el IV Encuentro Sindical de Nuestra América**



### Palabras de Daniel Ortega

27 de Agosto de 2011

Buenas noches, compañeras, compañeros, que participan y hoy están clausurando este IV Encuentro Sindical de Nuestra América, en la Tierra de Darío y de Sandino, que se siente honrada de tenerlos aquí, debatiendo, aportando, para las luchas presentes y las Victorias futuras.

Querida compañera Irma Schwerert, madre de René González, invitada de honor a este Encuentro, y Dirigente Sindical también, con mucho orgullo, del Sindicato Químico-Minero-Energético, ¡a mucho orgullo! Compañero Juan Castillo, Coordinador del Encuentro Sindical de Nuestra América, de la Central Nacional de Trabajadores de Uruguay; Compañero Salvador Valdés, Primer Secretario General de la Central de Trabajadores de Cuba, Miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba.

Compañero Nivaldo Santana, de la Central de Trabajadores de Brasil, CTB. Yo conocí a Lula, allá en Sao Paulo, cuando prácticamente se encontraba en la clandestinidad con los trabajadores, dando la batalla. Todavía no había apertura en Brasil, había represión. Habían destruido los militares, Centrales Sindicales, prisioneros, asesinatos, la universidad, era lo último. Esto fue recién el Triunfo de la Revolución, que tuve el privilegio de encontrarme con trabajadores brasileños, y ahí estaba Lula, dando, como siempre, la batalla.

Compañero Pablo Micheli, Central de Trabajadores de Argentina; compañera Martha Grevatt, Sindicato Automotriz, UAW, de Estados Unidos de Norteamérica, ¡bienvenida compañera! Estados Unidos está ahora en emergencia, porque el huracán está amenazando Nueva York, es el Estado más amenazado en este momento y la zona de Nueva York hacia el Sur, está entrando un huracán ahí. Han tomado medidas de emergencia.

Y es que la Naturaleza nos está gritando... ¡dejen de destruirme! ¡dejen de atacarme! ¡Dejen de matarme! La Naturaleza nos lo está diciendo todos los días, y ¿quién es el criminal? El Capitalismo. Que él mismo se está metiendo el cuchillo; piensa que se puede asesinar a la Naturaleza sin que perezca la Especie Humana, y no se dan cuenta que asesinando a la Naturaleza, se está amenazando la existencia de la Especie Humana, y que ellos son parte de esa Especie.

**De portada...**

Creen que por su poder económico, que por su poder tecnológico, por su poder militar, podrán sobrevivir... ¡ni que traten de escapar para la luna, podrán sobrevivir! La única salvación para la Especie Humana y para que sobrevivan los hijos y los nietos de los Capitalistas ¡es la Revolución, es el Socialismo! Es la única salvación.

Querida compañera Onidia Gómez, de la Plataforma Sindical Común Centroamericana, PSCCA, El Salvador. La Tierra de Farabundo, la Tierra de Schafik Handal, querido, recordado hermano; querido compañero Valentín Pacho, Secretario General Adjunto de la Federación Sindical Mundial del Perú. ¡Cómo pasa el tiempo! ¿verdad? Me estaba recordando Valentín cuando nos encontramos en un evento de la Federación Sindical Mundial en Berlín, en el año 1986. ¡Cómo pasa el tiempo! Pero aquí está Valentín, sigue en la batalla. ¡Y cuántos Valentines continúan en la batalla!

Compañero Freddy Franco, Miembro del Comité Coordinador del Encuentro, por Nicaragua. Y compañero Gustavo Porras, Coordinador Nacional del Frente Nacional de los Trabajadores. Fíjense bien, sin el Frente Nacional de los Trabajadores, difícilmente el Frente Sandinista de Liberación Nacional hubiese logrado librar todas estas batallas, y retomar nuevamente el Poder. Fue precisamente después, inmediatamente después, yo diría, casi a la par de aquella batalla electoral donde dijimos: vamos a dar la batalla desde abajo, vamos a gobernar desde abajo... cuando decidimos, el Frente Sandinista con los trabajadores, formar este Frente Nacional de los Trabajadores.



Y era indispensable, era imprescindible, para poder dar la batalla frente a las políticas neo-liberales que luego vendrían instalándose en nuestro país. Y había que dar la batalla para resistir frente a esas políticas. No teníamos la capacidad, las condiciones, diría, porque la fortaleza la teníamos... pero no teníamos las condiciones como para responder con un golpe popular, y derrocar a los Gobiernos de turno, para frenar la ola neoliberal. Eso hubiese significado inmediatamente la intervención del Imperio, la intervención armada del Imperio en nuestro territorio.

Había que dar la batalla con las ideas, con el corazón, con el puño, con la firmeza de las y los trabajadores. Y eso fue lo que, a lo largo de 17 años, el Frente Sandinista, unido, y el Frente Nacional de los Trabajadores, unidos todos en un solo puño, dijimos... ¡ni un paso atrás, todos hacia

adelante!

Ustedes, están clausurando este evento, precisa-mente en este Mes de Agosto, en el día en que estamos conmemorando el 44 Aniversario de la Gesta Heroica de Pancasán, ¡cómo pasa el tiempo! Año 1967, Mes de Agosto, Año del Che, en Bolivia. Y aquí en Nicaragua, el Frente Sandinista, con Car-los a la cabeza, organizando un frente guerrillero en las montañas de Pancasán, en el centro de Nicaragua, en el centro del país. Se había superado en ese momento la tesis de la guerrilla en la zona fronteriza, y se había trasladado la guerrilla al corazón de Nicaragua... Matagalpa.

Una zona poblada con mucho obrero agrícola, con latifundistas que le arrebataban, le robaban la tierra a los campesinos, que asesinaban campe-sinos, que tenían al Ejército impuesto por los yanquis en Nicaragua, para reprimir a los campesinos, y facilitar el robo de tierras, el despojo de tierras, para entregárselas a los terratenientes, que crecían con la tiranía somocista. Una zona muy rica en la producción de café. Una zona muy rica en el desarrollo ganadero. Una zona muy rica en la producción de granos básicos, maíz, frijoles. Y una zona, históricamente muy combativa también. La tierra donde nació Rubén Darío... Matagalpa. La tierra donde nació Carlos Fonseca también... Matagalpa.

Ahí estábamos librando la batalla, preparándose las condiciones para iniciar la lucha, cuando, el Ejército de la tiranía, que era parte entonces de un conglomerado que se conocía como el CONDECA, Consejo de Defensa Centroamericano, organizado por el Imperio para reprimir las luchas populares en Centroamérica, lanzaron sus operaciones mili-tares en contra de la guerrilla. Y ahí cayeron muchos hermanos heroicos, compañeros fundadores del Frente Sandinista, compañeros trabajadores, compañeros de origen campesino, y compañeros también profesionales, médicos. Un médico, un héroe, el doctor Oscar Danilo Rosales, que dejó su dirección de la Escuela, en la Universidad de León, para incorporarse a la guerrilla en el Frente Sandinista, murió en esos combates. Murió Enrique Lorente, murió Carlos Reina, obreros, trabajadores.

Ahí combatió Oscar Turcios, un dirigente estudiantil que había estudiado en la Universidad Patricio Lumumba, y de allá había venido a incorporarse a la guerrilla. Murió Rigoberto Cruz, un compañero originario de La Libertad, Chontales, una zona minera, ganadera. Murieron muchachos que estaban en la escuela secundaria, que andaban por los 18, 19 años de edad, como Francisco Moreno; otros, como Otto Casco, que andaba por

los 21, 22 años. Murieron todos combatiendo. Murió Silvio Mayorga, uno de los fundadores del Frente Sandinista, cayó también en combate.

Hoy, se ha estado celebrando allá en Pancasán esa Gesta Heroica. Carlos logró sobrevivir, Oscar Turcios logró sobrevivir también. Oscar cayó luego en Nandaime, en el Mes de Septiembre. Y lo que parecía el fin de la lucha del Frente Sandinista, porque así lo cantaron los voceros del tirano, cantaron victoria y dijeron: "este es el fin del Frente Sandinista..." No fue más que la semilla que se seguía regando en la Conciencia de la Juventud y del Pueblo nicaragüense, de las trabajadoras nicaragüenses. Porque luego de Pancasán, vendrían nuevas batallas. Y cuando parecía que era el fin... ¡vendrían nuevas batallas!

Y viene siendo un poco esto, como la historia de la lucha de los trabajadores, de las luchas de los obreros... apostando a asaltar el Cielo aquí en la Tierra. Una y otra vez, avanzando, batallando. Una y otra vez, el Capitalismo en sus diferentes modalidades, cantando victoria. Pero una y otra vez, los trabajadores y los pueblos... ¡lanzándose de nuevo al asalto!

Y lo decía Sandino, allá por el año 1928, decía que el Siglo XX iba a marcar el inicio de Nuevas Victorias para los pueblos, para los trabajadores. Con aquella afirmación de Sandino que sin lugar a dudas manifestaba... "que sólo los obreros y los campesinos irán hasta el fin, sólo su fuerza organizada nos dará el triunfo".

Y, ¿quién podía imaginarse que vendrían Nuevas Victorias? Solamente los que estaban dispuestos a luchar, los que estaban dispuestos a batallar. Los que estaban dispuestos a correr el riesgo de que luego se dijera, que no habían alcanzado los objetivos. Esto, se vino luego multiplicando en nuestra Región, en toda Nuestra América... estas luchas que nunca cedieron. Estas luchas, que han estado siempre presentes, se fueron multiplicando. Cuánto más represión ¡más rebelión! Cuánto más terror ¡más valor! Cuánto más brutalidad y más barbarie... ¡más Conciencia y más Firmeza en los Ideales, en las Ideas!

Luchas heroicas que explican las Grandes Victorias, que luego se irían produciendo en Nuestra América. La Victoria de la Gloriosa Revolución Cubana. Victoria, que fue de Cuba, fue de Fidel, fue de su pueblo, pero fue también de Nuestros Pueblos, de los Pueblos de Nuestra América. La batalla de Cuba la hicimos nuestra, nos apropiamos de la batalla de Cuba. Y Cuba, no en balde, Fidel, luego de Martí, lo que hacía era encarnar la

lucha de los Pueblos de Nuestra América... ¡Y esa lucha de Cuba, invadida, bloqueada, difamada, calumniada!

Y luego... ¡la sorpresa! Cuando se había afirmado el fin de las Revoluciones, ¡la sorpresa...! El Triunfo de la Revolución Popular Sandinista en Nicaragua. La sorpresa para los pesimistas. La sorpresa para los opresores. La sorpresa para los imperialistas... Pero no era ninguna sorpresa para los trabajadores ni para los pueblos. Fue motivo de alegría. Fue motivo de identificación. Fue motivo de integración, y ahí los Pueblos de Nuestra América también, Unidos con la Revolución Sandinista.

Y la lucha en Grenada, con Bishop a la cabeza. La lucha en Panamá, con Torrijos a la cabeza... ¡cuántas luchas! Y el Che, allá en Bolivia. Y Allende, dando la batalla en Chile. Y cualquiera diría que cuando se produce la pérdida electoral del Frente Sandinista en Nicaragua, que ahí había llegado el fin. Y el derrumbe del Campo



Socia-lista... entonces ya cantaban también el fin de la Revolución Cubana. Se derrumbó el campo Socia-lista ¡y ahí está la Revolución Cubana!

El Frente Sandinista pasó a luchar desde la oposición, y después de 17 años de neoliberalismo, que sólo hambre, empobrecimiento, le trajeron a nuestro pueblo... el pueblo decidió de nuevo llevar al Poder al Frente Sandinista de Liberación Nacional. Pero antes de este hecho histórico, ya se había producido a finales del Siglo XX, un hecho histórico que venía a abrir con mayor fuerza las puertas de la Esperanza y de la Victoria de Nuestros Pueblos... el triunfo de la Revolución Bolivariana, con el Comandante-Presidente Hugo Chávez Frías. La Revolución Bolivariana enfrentada al mismo enemigo, al mismo adversario, pero con la fuerza del pueblo, derrotando una y otra vez, a ese mismo enemigo y a ese mismo adversario.

Hoy, para el 27 de Agosto del año 2011, si vemos el mapa político del año 1997, si vemos el mapa político de Nuestra América, vemos un cambio radical... Cómo se han venido posicionando, han venido avanzando los trabajadores, los pueblos, en la mayoría de las naciones latinoamericanas. Se ha venido avanzando, se ha venido logrando un mayor acercamiento entre Nuestros Pueblos y naciones. Hoy, ya podemos hablar con propiedad, de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños... el Sueño de Bolívar, que enarbó

Sandino aquí, en aquel famoso documento que tituló El Supremo Sueño de Bolívar... la Unidad Latinoamericana y Caribeña.

Estamos hablando de una nueva realidad. Los de abajo, tienen hoy mayores espacios de Poder en Nuestra América. Los de arriba han ido perdiendo espacios de Poder en Nuestra América. El Imperio ya no puede administrar a nuestros pueblos, a nuestras naciones, como las administraba en aquellos años. Hoy podemos decir que nos unimos, como lo dijimos el año pasado en México, y podemos asegurar que esta Unidad va a avanzar en la próxima reunión de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, que se estará realizando en la hermana República Bolivariana de Venezuela.

Lo estamos decidiendo, independientemente de marcadas diferencias ideológicas entre Gobiernos, pero en una correlación de fuerzas, donde hoy, más que nunca en la historia de Nuestra América, está pesando ¡la Fuerza de los Trabajadores, la Fuerza de la Juventud, la Fuerza de las Mujeres, la Fuerza de los Pueblos!

Escuché y leí con detenimiento la Declaración del IV Encuentro Sindical Nuestra América... ¿quién puede negar que el Capitalismo está enfermo? ¿quién lo puede negar? Ustedes lo dicen aquí con toda claridad. ¿Quién puede negar que la OTAN ha inventado ahora una nueva forma de "proteger" los Derechos Humanos de los ciudadanos, lanzando bombardeos masivos, como los que está lanzando en Libia? ¿Quién puede negar la lucha justa del Pueblo Palestino? ¿Quién puede negar el grito casi unánime de nuestro Planeta, para que cese el bloqueo a la hermana República de Cuba, y Libertad para los Cinco Héroes prisioneros del Imperio? ¿Quién puede negar todo lo que ustedes están aquí afirmando?

En la medida que ustedes se están expresando de esta forma, de esta manera, están poniendo en evidencia al Capitalismo y al Imperialismo. Los están desenmascarando. Al desenmascararlos están haciendo Conciencia. Y al hacer Conciencia están acumulando Fuerza. Y al acumular Fuerza, entonces se están creando mejores y más condiciones para las batallas presentes, para las batallas futuras, y para las Victorias presentes, y las Victorias Futuras que devienen de todo este esfuerzo.

Yo pensaba, cuando el compañero Juan leía este Documento... ¿qué sentido tiene ir a Naciones Unidas? Para el Mes de Septiembre está el famoso Período de Sesiones de Naciones Unidas... ¿qué sentido tiene ir a Naciones Unidas? Tiene más sentido venir aquí, a un Encuentro con los Trabajadores de Nuestra América. Pero tengo la fe, tengo la convicción, que por la lucha de nuestros pueblos, y por la lucha del mismo pueblo norteamericano y los trabajadores norteamericanos, llegará el día en que, en Naciones Unidas escucharemos este tipo de planteamientos. Escucharemos este tipo de Mensaje, este tipo de Resoluciones. Y entonces, ya el Imperio y el Capitalismo estarán acorralados, se estarán extinguiendo... ¡y estará brillando un Nuevo Mundo Posible para Todos los Pueblos de Nuestra Tierra!

¡Que viva la Unidad de Nuestros Pueblos!

¡Que viva la Unidad de los Trabajadores!

¡Sandino Vive, la lucha sigue!

¡Patria Libre o Morir!

**Compañero Juan Castillo da lectura a la Declaración de Managua del IV Encuentro Sindical Nuestra América**

## **Declaración de Managua del IV Encuentro Sindical "Nuestra América"**

Estimados compañeros y compañeras;

Compañero Comandante Daniel Ortega.

Los y las 337 Delegados y Delegadas de 134 Organizaciones de Trabajadores de 27 Países de Nuestra América, acompañados por Delegaciones fraternas de Europa y de África, reunidos en Managua en el IV Encuentro Sindical de Nuestra América, reafirmamos nuestro compromiso por la defensa de los Derechos de los Trabajadores en la lucha contra el Neoliberalismo, el Capitalismo, y por la transformación social de Nuestra América.

Nos reunimos en momentos en que el Capitalismo se enfrenta a una de sus crisis más profundas, integral y sistémica, en la que se hace más evidente que la salvación de la Humanidad y de sus habitantes, sólo es posible con un Nuevo Sistema Social, el Socialismo. Nos reunimos en momentos en que los Imperialistas de la Tierra, de nuevo, hacen uso de la guerra para someter a los pueblos y despojarlos de sus riquezas, como es el caso del pueblo libio, víctima de la agresión imperialista de la OTAN asesinando a miles de civiles que, en flagrante violación del Derecho Internacional y de los Derechos Humanos, atenta contra la Vida y el Derecho a la Autodeterminación.

Condenamos la agresión imperialista. Nos solidarizamos con la digna resistencia del pueblo de Libia. Llamamos a una actividad en Solidaridad Internacional, exigiendo el retiro de la OTAN y el derecho de Libia y de los libios, a escoger y construir su propio destino.



Esa misma Política Imperialista, es la que se aplica contra el Pueblo Palestino, víctima del despojo de su territorio, y de la agresión permanente, que ha cobrado miles de muertos, masacres, persecución, exilio, desde el año 1948, por parte de Israel. Nos solidarizamos con la justa lucha del Pueblo Palestino y

hacemos un llamado a que se cumpla con el Derecho Internacional, con las Resoluciones de las Naciones Unidas de reconocimiento al Estado Palestino con las fronteras de 1967, y Jerusalén Oriental como su Capital.

Igualmente, hacemos un vehemente llamado a que se cumpla con las Resoluciones de las Naciones Unidas, que desde hace varios años, de manera casi unánime, ha resuelto que cese el bloqueo contra el pueblo de Cuba. Nos solidarizamos con el digno y solidario pueblo de Cuba, que lucha contra las agresiones de todo tipo y construye con nuevos bríos, la Sociedad Socialista.

Al mismo tiempo, nos comprometemos a continuar la lucha de manera más intensa, por la liberación de los Cinco Patriotas Cubanos, prisioneros injustamente en cárceles de los Estados Unidos, hasta lograr, más temprano que tarde, su regreso a la Tierra de Martí y Fidel.

La lucha de los pueblos por su Liberación tiene, en esta etapa, su prioridad en la lucha contra el Neoliberalismo y el Capitalismo, sistema que ha empobrecido y ha hecho más desigual la vida de todos los Seres Humanos en el Planeta. Esa lucha avanza desde 1999, con el Triunfo de la Revolución Bolivariana, y los diversos Procesos de cambios políticos que se desarrollan en la Región, y que tienen como expresión reciente, la lucha del pueblo chileno, con la beligerante resistencia a las políticas neoliberales de los estudiantes chilenos.

Pronunciamos nuestro más profundo rechazo a la represión y muerte producida por el Gobierno chileno ante la protesta estudiantil, que demanda por el Derecho a la Educación Pública y Gratuita.

La lucha de los jóvenes chilenos, es parte de la Resistencia que, en distintas latitudes, protagonizamos los trabajadores de todo el Mundo ante la brutal ofensiva del Capital para superar la actual crisis del Capitalismo Mundial.

Una crisis que se extiende, que tiene múltiples facetas, y que desnuda el problema de la Humanidad contemporánea y que demanda la construcción de Alternativa Política y Social de otro Orden Social. Son luchas que manifiestan una búsqueda de un actor popular, global, y que se procesa entre los Discriminados de Inglaterra, los Indignados de España, los Ajustados de Grecia. Las luchas que mencionamos, fueron protagonistas esenciales en las resistencias de nuestros pueblos Latinoamericanos y Caribeños, en la confrontación contra el ajuste neoliberal, para construir una Nueva Época de cambio político en estos primeros años del Siglo XXI.

Uno de los aspectos más agresivos de la política del Poder Imperialista, es la militarización. En este sentido, manifestamos nuestro rechazo a la militarización del Continente Americano, que tiene su mayor expresión en Colombia, orientada hacia el control de su población y que amenaza a todos nuestros pueblos. Llamamos al Gobierno colombiano y a UNASUR, a promover procesos de conversaciones con la Insurgencia, con el pro-pósito de dar inicio a Acuerdos Humanitarios, que saquen a la población civil del conflicto, que establezca el cese al fuego, y haga viable una solución pacífica en beneficio del pueblo colombiano. La política de militarización en el Continente, incluye la instalación de bases mili-tares, Ejercicios conjuntos, tanto como el restablecimiento de la Sexta Flota y

la intervención militar en Haití. Debemos movilizarnos, exigiendo que nuestro Continente sea Zona de Paz y Amistad entre los Pueblos, para la emancipación.

Por todo lo dicho es que, desde el Encuentro Sindical Nuestra América, pensamos que las recetas del G-7, del G-20, del Fondo Monetario y del Banco Mundial, no podrán resolver la crisis, sino agravarla, llevando a millones de trabajadores al desempleo, la súper explotación, la exclusión y la pobreza extrema. La receta propone que los trabajadores paguen la fiesta de unos pocos, y las Guerras Imperiales que alimentan una vieja y anacrónica estructura neocolonial. La realidad es que frente al fatalismo histórico de quienes nos quieren subordinar al posibilismo, emergen, en los cinco Continentes, los trabajadores y los pueblos, para rebelarse y plantear que Otro Mundo es posible.

Tenemos la necesidad y el deber de construir la más extendida y profunda Solidaridad y coordinación de los Trabajadores y los Pueblos, que cuestionan a quienes pretenden negociar los alcances de los ajustes. Es necesaria la Organización Internacional de los Trabajadores para la más amplia Solidaridad y Unidad de Acción Global.

Las pérdidas de ganancias y la desvalorización del capital, más concentrado desde que explotó la crisis en el 2007, modificó la orientación de las políticas de las clases dominantes, que no dudaron en rescatar el papel de los Estados nacionales para el salvataje de las grandes empresas en crisis. Lo hicieron con aplicaciones multimillonarias de dinero, o con impagables endeudamientos estatales, que condicionan las Finanzas Públicas y promueven el mayor ajuste social, que afectan los Derechos de los trabajadores y las trabajadoras.

La crisis es global, y tiene manifestaciones específicas y desiguales en diferentes países. Se expresa hoy con crudeza, en el Capitalismo desarrollado, poniendo de manifiesto la declinación relativa del poder económico de los Estados Unidos de Norteamérica, y evidencia la necesidad objetiva de un Nuevo Orden Económico Mundial al construido desde el año 45.

Por ello, es que responden con violencia y terrorismo global, con consecuencias muy graves sobre los trabajadores y nuestros pueblos. El Capitalismo en crisis, descarga su violencia sobre los pueblos del Mundo, con más de mil millones de personas con hambre, pese a la Revolución pro-ductiva y tecnológica del agro, más para satisfacer el derroche energético que las necesidades alimentarias de la población mundial. Esa miseria convive con la impudicia de la riqueza concentrada.

Por eso, en Nuestra América, pese al crecimiento económico, el 40% de los hogares son pobres y sólo reciben el 15% del ingreso total. Mientras que en el otro extremo, el 10% de los hogares de mayores ingresos, perciben el 35%. El 20% más rico, absorbe 20 veces más los ingresos que el 20% más empobrecido.

El hambre en nuestra Región, lo sufren 53 millones de hermanos y hermanas; siendo analfabetos el 8.3% de los mayores de 15 años, y con una mortalidad infantil de 19 x mil nacidos vivos, que es 60% mayor entre la población indígena. El desempleo oscila, entre el 7 y el 10% en nuestros países. Y la amenaza sobre el empleo, el salario y el ingreso popular, se extiende cada día más.

Son estos datos de un territorio rico en Recursos Naturales, en la producción de alimentos, en la industria en general, y con una experiencia des-tacada en materia de Derechos Sociales, Educación y Salud Pública. La liberalización de los últimos años, nos deja esta secuela de barbarie, que explica la precariedad sobreviviente en nuestros países, más allá de un crecimiento superior al promedio mundial.

Queremos cuestionar el crecimiento económico sostenido desde un Modelo Productivo que afirma la primarización de nuestra Región, que reitera la funcionalidad a la demanda de Materias Primas y Recursos Naturales del Capitalismo desarrollado. El crecimiento no asegura por sí mismo, Soberanía Alimentaria, ni Energética, ni Medio Ambiental, ni Financiera o Económica, por ello, reivindicamos la necesidad de construir Otro Orden Eco-nómico y Social.

Pero eso no alcanza. Con el cambio político logrado, desde la lucha de los pueblos y desde el Encuentro Sindical de Nuestra América, nos comprometemos a profundizar la organización y la demanda de los trabajadores por afirmar nuestros Derechos al Bien Vivir, que hoy consagran algunas Constituciones en la Región. Para lo cual, necesitamos

afianzar Procesos de Cambios Económicos y Sociales, de carácter nacional, e integrados sin la injerencia imperialista, como se construye en el ALBA, y recientemente en UNASUR o la CELAC, siempre que se aceleren procesos de articulación de un patrón de producción y distribución orientado a la valorización del trabajo, y a satisfacer las necesidades de la población trabajadora y empobrecida.

Ante la manifestación monetaria de la crisis en curso, nos pronunciamos por la Administración Soberana de los Recursos Públicos acumulados en cuantiosas reservas internacionales, para favorecer la Soberanía en la Producción y los inter-cambios en nuestra Región, eliminando la subordinación a las monedas hegemónicas, y privilegiando la construcción de una Moneda Común Regional. Nos pronunciamos, por la inmediata construcción del Banco del Sur, para la promoción de un Desarrollo Alternativo al Capitalismo en crisis. Se trata, pues, de impugnar el orden vigente para generar conciencia ante la población trabajadora y empobrecida, que Otro Mundo sin explotación, es posible y se hace urgente.

Esa posibilidad se logra desde la Unidad de las Trabajadoras y los Trabajadores, y de los pueblos. Como lo demuestran las mejores experiencias entre nosotros en el presente y en la Historia por la emancipación. Es el camino que trazaron la Resistencia de los Pueblos Originarios, la Gesta por la Independencia, y más recientemente, la lucha por el Socialismo, de Mariátegui, Sandino, el Che, y la Revolución Cubana, Sandinista, Bolivariana, Comunitaria, Ciudadana, y otros Procesos de Cambio Político que se extienden de manera sostenida en nuestra Región.

Ese Nuevo Tiempo que vive Nuestra América, ese que se vive en la Tierra Sandinista que nos alberga, y que se apresta a ratificar el apoyo popular para profundizar los Cambios Económicos, Sociales y Culturales, imprescindibles para enfrentar el Capitalismo y construir el Horizonte Socialista en esta Segunda Etapa de la Revolución Sandinista.

Por ello, el IV Encuentro Sindical Nuestra América, expresa el apoyo al Proceso Revolucionario Sandinista, y respalda la Candidatura del Comandante Daniel Ortega para un nuevo Período Presidencial... convencidos que en las Elecciones del próximo seis de noviembre, habrá una Nueva Victoria del Pueblo de Sandino, que será una Victoria de todos los Pueblos de Nuestra América.

Queremos ratificar, desde la Tierra de Rubén Darío, Augusto César Sandino, y Carlos Fonseca Amador, que nuestra corta historia como Encuentro Sindical Nuestra América, nos confirma la necesidad de articular al Movimiento de Trabajadores para enfrentar la Estrategia del Poder, y así como ellos privilegian la lucha por el sentido común, que es el sentido de las clases dominantes, nosotros ratificamos y nos comprometemos a profundizar nuestra batalla de ideas, para generar contrasentido por la vida, y la emancipación de los trabajadores y nuestros pueblos.

Finalmente, convocamos a dar cumplimiento a nuestros compromisos asumidos en este IV Encuentro Nuestra América, afirmando el carácter Anti-imperialista, Anticapitalista y por el Socialismo de nuestra construcción. En la convicción que las clases dominantes pretenden resolver la crisis capitalista con mayor explotación de los trabajadores, desde el Encuentro Sindical hacemos un llamamiento a la Unidad, y a la lucha de la clase trabajadora, en defensa de sus Derechos y por la Emancipación Social, lo que supone promover un gran protagonismo político de los trabajadores y las trabajadoras, en salvaguarda de sus intereses, y la promoción de la Integración Alternativa de los Pueblos.

Compañeros y compañeras, desde Managua, estamos llamando a encontrarnos nuevamente en México durante el 2012, para realizar el V Encuentro Sindical Nuestra América, seguros y confiados que ¡Unidos Venceremos! Saludos, compañeras y compañeros.

## Discurso de Salvador Valdés Mesa, Secretario General de la CTC, en ocasión de su participación en el IV ESNA

Compañeras y compañeros de la presidencia.

Delegados a este importante evento

Invitados.

Sean mis primeras palabras, en nombre del pueblo de Cuba y en particular de sus trabajadores, un saludo fraterno y solidario para el pueblo hermano de Nicaragua, el pueblo de Sandino: el de la Revolución Popular Sandinista.



Para la Central de Trabajadores de Cuba es de inmensa satisfacción poder materializar la realización de este IV Encuentro Sindical Nuestra América, fruto de la unidad del pensamiento progresista del movimiento sindical en la región. A esta satisfacción se suma el hecho de poder realizar este evento en Nicaragua, en un verdadero clima de efervescencia revolucionaria de hombres y mujeres de bien que luchan por una sociedad de justicia social, por ello nos alegra acompañarlos en sus empeños, por lo que les deseamos éxitos.

Desarrollamos el IV Encuentro Sindical Nuestra América en un contexto internacional complejo, de crisis y contradicciones. Si bien la crisis económica global continúa agudizada, en América Latina la situación viene caracterizándose, de manera parcial, por su discreta recuperación tras los golpes sufridos en el 2009 con el descenso de los precios de las principales fuentes de exportaciones.

La tendencia a la primarización de la economía latinoamericana ha facilitado que hoy los precios de los productos básicos sean altos debido a la demanda mundial en los países desarrollados, influyendo ello en el crecimiento macroeconómico de la economía latinoamericana. Ello encierra un alto peligro para nuestras economías.

El sistema capitalista, empeñado en su transnacionalización y marcado

sentido militarista, está ávido de nuestros recursos naturales, impulsa un modelo productivo depredador y sustentado por las reglas sin límites del mercado.

Sin embargo, hoy América Latina continúa siendo un escenario de marcadas desigualdades en la distribución de los ingresos. El 40% de los hogares son pobres y sólo reciben el 15% del ingreso total, mientras que el 10% de los hogares de mayores ingresos reciben el 35% del ingreso total. Como promedio, el ingreso del 20% más rico de latinoamericanos supera en 20 veces al 20% más pobre.

Hoy en Latinoamérica bajo el fenómeno del aumento de los precios de los alimentos, se materializa la tendencia al crecimiento, aunque según cifras oficiales, hoy pasan hambre en nuestra región 53 millones de personas.

El 8,3% de los mayores de 15 años son analfabetos en la Región. La mortalidad infantil promedio está en el orden de 19 x mil nacidos vivos. La mortalidad infantil de los indígenas es 60% mayor que la de los no indígenas.

El desempleo latinoamericano en los últimos años se ha movido entre el 7% y 10%, donde mucho ha tenido que ver el empleo informal con su carga de inseguridad e inestabilidad laboral.

Por todo ello, y como se expresa en el Documento Político que nos sirve de base para el debate en este Encuentro, para los trabajadores constituye un desafío y una necesidad transformar la crisis actual en una oportunidad, lo que requiere construir propuestas alternativas para la lucha y la búsqueda de salidas que le permitan renovar sus esperanzas y sentido de bienestar social.

Nuestra tarea inmediata deberá estar centrada en avanzar en la construcción de alternativas en materia de soberanía alimentaria, energética y financiera, en la defensa del medio ambiente y contra el efecto del cambio climático, la demanda por contar con una región donde prime la paz y no la militarización y el terrorismo de Estado y donde la atención y búsquedas de soluciones a los graves problemas sociales que aún nos aquejan, sea la base de nuestras razones de lucha.

Se ha preconizado acerca del uso de mecanismos económicos que permitan encontrar salidas rápidas a la actual coyuntura de crisis, pero esta resulta imposible de superar mientras los responsables directos de ella persistan en utilizar los mismos métodos que dieron origen a la crisis.

Para los trabajadores y los pueblos latinoamericanos, cada vez más somos concientes de que la fórmula posible para enfrentar la crisis y encontrar verdaderas salidas, dependerá de que encontremos diferentes variantes que nos lleven a una efectiva integración. Ello constituye un objetivo esencial de este y otros encuentros sindicales.

Iniciativas como el ALBA, UNASUR y próximamente la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), dicen del rumbo que pueden seguir nuestros pueblos en aras de su real y total independencia. Es por ello que los esfuerzos que hagamos desde el ESNA deben estar encaminados a la búsqueda permanente de convergencias en los intereses de los trabajadores y los pueblos, con marcada autenticidad latinoamericana, donde debemos lograr superar las causas que limitan e imposibilitan un mayor grado de participación y protagonismo de los trabajadores en estos procesos integracionistas.

Constituye un factor de primer orden avanzar en la construcción de la unidad, como elemento que sustente las posibilidades de actuación, a favor de una verdadera integración. Aún en la existencia de la diversidad en nuestras posiciones y afiliaciones es posible y necesario encontrar puntos comunes que nos permitan actuar de manera conjunta y articulada. El enemigo es el mismo: el sistema capitalista, que no hace distinción cuando trata de imponer sus intereses.

Llegamos aquí con un ESNA que crece, se desarrolla y fortalece, que ha representado un salto cuantitativo y cualitativo en su corta vida de existencia, que ha ganado en visibilidad en el contexto de las luchas sociales en nuestra región y se va convirtiendo en un referente más para la construcción de la unidad de los trabajadores. No obstante aún nos queda mucho camino por andar en el cumplimiento de nuestros propósitos. Nos resta continuar avanzado en la construcción de estrategias que permitan un mayor grado de inserción y participación articulada en las luchas sociales y populares, en nuestras relaciones con otros sectores y en el establecimiento de mecanismos que nos relacionen con los procesos transformadores de la región y los gobiernos que los impulsan, preservando nuestra identidad y representación de los trabajadores.

Nos corresponde en este Encuentro Sindical Nuestra América hacer un balance mesurado de lo realizado hasta aquí, pero sobre todo visualizar el camino que nos queda por delante y en consecuencia proyectarnos.

La decisión innovadora de desarrollar un programa de este tipo ha constituido un punto cualitativamente superior en el quehacer de este Foro en este último año, concretizarlo ha conllevado a un gran esfuerzo de muchos.

Hoy podemos decir que en materia de Formación hemos avanzado y prácticamente cumplido nuestras iniciales tareas. Aún tenemos grandes retos por delante en razón de la Investigación y la Asistencia Técnica y por tanto, el mayor está centrado en el sentido de continuidad que le demos a lo realizado hasta ahora y en la capacidad e interés que pongamos en lo que nos resta por hacer.

El llamado que nos convoca hoy es la oportunidad de avanzar, de manera articulada con todos los que luchan con iguales propósitos, en el fortalecimiento de la batalla por los derechos económicos, políticos y sociales que demanda la clase trabajadora y en la construcción de alternativas que nos haga más independientes y soberanos.

Propongámonos debatir aportando criterios y recomendaciones que nos permitan superar las limitaciones aún presentes, ratificando nuestras posiciones de clase y acordemos instrumentar iniciativas y acciones comunes, tanto en el plano interno como internacional, donde pongamos a disposición de las actuales necesidades de lucha, toda nuestra capacidad organizativa y movilizadora, bajo la premisa fundamental de la UNIDAD.

Por último, no puedo terminar mis palabras sin dejar de agradecer las múltiples muestras de amistad y solidaridad que hemos recibido de parte del movimiento sindical latinoamericano --que ustedes representan-- frente al brutal bloqueo que mantiene Estados Unidos hacia Cuba, bloqueo que, a pesar de los años transcurrido, del daño causado y de su fracaso, continúa con la intención de destruir la Revolución y nuestra vía socialista de desarrollo, refrendada por el pueblo cubano.

En las circunstancias actuales trabajamos con denuedo en el perfeccionamiento de nuestra sociedad, a través de la actualización de las experiencias de más de 50 años de revolución, con la participación activa y consciente de los trabajadores y con el firme propósito de hacer viable nuestra práctica socialista.

Igualmente deseo manifestarles a las organizaciones amigas, el agradecimiento de los trabajadores cubanos por acompañar a nuestro pueblo en la lucha por la liberación de nuestros Cinco patriotas presos en cárceles del imperio, en la certeza que este acompañamiento continuará con nuevos bríos, hasta que se haga justicia.

VIVA LA UNIDAD.

VIVA LA SOLIDARIDAD ENTRE LOS PUEBLOS.

MUCHAS GRACIAS.

## Palabras de Gustavo Porras

Buenos noches, Comandante Daniel Ortega, quiero presentar a los hermanos y hermanas que están presidiendo este Acto de Clausura del IV Encuentro Sindical de Nuestra América, y en primer lugar, antes que todo, y antes que nadie, quiero presentar a la compañera Irma, madre de René, Madre de nuestros Cinco

Héroes Cubanos, con los que nos hemos comprometido a luchar para que sean liberados de las cárceles del Imperio. Bien-venida.



Está con nosotros, Juan Castillo, Coordinador del Encuentro, y ha sido electo para continuar en esa tarea ¡que muy bien hace el hermano Juan, del Uruguay! Se encuentra con nosotros el compañero Salvador Valdés, Secretario General de la CTC de Cuba, hermano nuestro; el compañero Nivaldo Santana, de la CTB del Brasil; el compañero Pablo Micheli, Central de Trabajadores, CTA de Argentina; la compañera Martha Grevatt, del Sindicato Automotriz de los Estados Unidos; la compañera Onidia Gómez, salvadoreña, que coordina la Plata-forma Sindical Común Centroamericana; nuestro hermano Valentín Pacho, Secretario General Ad-junto de la Federación Sindical Mundial, hermano peruano; nuestro compañero Freddy Franco, del FNT de Nicaragua.

Tenemos tres días de estar reunidos, y hemos tenido una participación de 337 Delegados, de 134 Organizaciones Sindicales, pertenecientes a 27 países de Nuestra América; y algunas Delegaciones de hermanos nuestros de Grecia, de País Vasco, y de Portugal; hay representación de compañeros de Francia también. Un aplauso a los compañeros.

Nuestro Encuentro inició con una jornada, un Acto de Solidaridad con los Cinco Héroes Cubanos. Un acto donde todos nos sentimos fortalecidos, y estamos seguros que el compromiso que asumimos en este acto, vamos a llevarlo adelante y vamos a lograr el objetivo de la libertad para los Cinco Héroes Cubanos. ¡Libertad para los Cinco! ¡Libertad para los Cinco...! ¡Libertad!

Hemos tenido dos días de trabajo permanente, en tres Comisiones, en tres grupos de trabajo, viendo aspectos que tienen que ver con Integración. Viendo aspectos que tienen que ver con Modelos Alternativos, con Unidad de los Pueblos Latinoamericanos, y también aspectos que tienen que ver con las tareas concretas que tenemos que ir desarrollando. Se ha aprobado que el próximo Encuentro Sindical de Nuestra América, sea en México. Estamos comprometidos, dentro del Comité Coordinador, a sacar adelante y continuar trabajando hasta lograr que nuestros Pueblos... estemos Unidos, estemos Libres y creando un Sistema diferente, un Sistema Alternativo, un Sistema Justo. Y como decimos en nuestra Patria, con nuestro Comandante al frente... un Sistema Cristiano, Socialista y Solidario. ¡Viva la Revolución!

No me queda más que dejar al hermano Juan Cas-tillo, quien nos va a presentar la Declaración de Managua. Y posteriormente, oiremos las palabras de nuestro Comandante Daniel. Gracias hermanos. ¡Ni un paso atrás! ¡Ni para coger impulso! dicen los cubanos.



REGION AMERICA  
AMERICA'S REGION

## IV ENCUENTRO SINDICAL DE "NUESTRA AMERICA"

Managua, Nicaragua, 25-27 de Agosto del 2011

### SALUDO DE LA FSM EN LAS AMERICAS

Estimadas compañeras, compañeros:

Nos reunimos en este IV Encuentro Sindical de "Nuestra América" en el que la FSM continua, como desde su gestación, brindando aliento a una iniciativa que nos permite, de manera incluyente y democrática, valorar, desde un prisma clasista, las amenazas y oportunidades de nuestro entorno de los cuales derivar análisis y acciones.

A los Encuentros Sindicales de "Nuestra América" se aludió, positivamente, a inicios de Abril pasado en el XVI Congreso Sindical Mundial celebrado en Atenas, Grecia. En el documento político del evento llamado "Pacto de Atenas", se evidencia la elevada concordancia de sus proyecciones con las de los ESNAS.

**¡Alcémonos contra la barbarie capitalista, por la paz y por un mundo sin explotación!**

Tal consigna, que presidió el combativo XVI Congreso Sindical Mundial, pudiera también ser asumida por nosotros. Superando las expectativas de participación más optimistas, alrededor de 800 delegados de más de 100 países, se impusieron la tarea de proporcionar a los trabajadores una explicación contundente y objetiva de la realidad y orientar caminos y nuevas perspectivas a favor de la clase trabajadora.

Allí se diafanizó que la crisis no la crearon los pueblos ni sus trabajadores y por tanto fue contundente el rechazo a aceptar pagarla. Tampoco - se declaró sin ambigüedades en el XVI Congreso - se está dispuesto a que se le den falsas soluciones que solo pretenden ofrecerle más tiempo de vida al capitalismo.

Deben ser enfrentados, por tanto, aquellos que insertados en el movimiento sindical generan confusiones al proclamar esperanzas sin asideros. No pueden resolverse los problemas del capitalismo con más capitalismo. No hay otra alternativa que transformar la realidad.

Estoy persuadido que no son pocos los que en este IV ESNA coinciden con esta convicción.

El próximo 3 de Octubre, Día Internacional de Acción acordado en el Congreso Sindical Mundial, constituirá una nueva oportunidad para manifestar tales convicciones. Hemos hecho llegar al compañero Juan Castillo, Presidente de la Coordinación de nuestro Encuentro, la propuesta de que acordemos aquí sumarnos a esta iniciativa. Espero que lo hagamos.

Ese 3 de Octubre, 66 aniversarios de la fundación de la siempre fiel a los trabajadores FSM, los invitamos a que nos pronunciemos por:

✓ Seguridad Social pública para todos,



- ✓ Negociación colectiva más amplia,
- ✓ Libertades sindicales y democráticas,
- ✓ Semana laboral reducida,
- ✓ Empleos,
- ✓ Mejores salarios,
- ✓ Solidaridad con el pueblo palestino,
- ✓ A favor de la libertad de los 5 héroes cubanos injustamente presos del imperio por luchar contra el terrorismo.

Compañeros:

La heroica tierra de Sandino nos acoge.

Coincide nuestra presencia en ella con maniobras de la reacción que - sin propuestas a favor del avance del pueblo nicaragüense - pretende obstaculizar el proceso electoral en curso caracterizado por evidentes logros de diversa índole del Gobierno encabezado por el Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) que ha impulsado programas de amplio impacto popular.

Tales son los empeños que caracterizan a gobiernos que en "Nuestra América" batallan por el avance de nuestros pueblos. Como se expresa en la convocatoria a este evento: "*...son importantes los cambios ocurridos en nuestra región producto de la dinámica de lucha de nuestros pueblos...*"

Absurdo sería - por ir contra nuestros intereses como trabajadores y pueblos - que nos mantuviésemos ajenos a tales tendencias y dejarles de brindar el combativo apoyo que precisan como también lo merece la próxima constitución de la CLAC, la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños. La Federación Sindical Mundial en las Américas saluda esta trascendente decisión.

Los Encuentros Sindicales de "Nuestra América" correrían el riesgo, como otros intentos, de "consumirse" si sus valiosas reflexiones no se traducen en acciones. Es muy importante por ello que podamos constatar las miles de firmas captadas en rechazo a las bases militares yanquis que implica movilización de conciencias o el aporte que en el período se ha brindado a la formación de formadores sindicales al cumplir la CTC el compromiso en tal sentido contraído.

Acciones son las que fortalecerán nuestros ESNAS. Las organizaciones sindicales que luchan, los trabajadores que representan, deben reconocer, en las acciones, la razón de ser de nuestros ESNAS. Muchas pueden ser las iniciativas.

Refirámonos solo a una: ¿Qué hacer, por ejemplo, para vigorizar el enfrentamiento sindical a las agresiones de determinadas transnacionales; cómo coordinarnos mejor para combatir mejor?

Estamos dispuestos a participar en el aporte de propuestas al listado de acciones que proponemos surja de nuestro IV ESNA.

Compañeros:

Son tiempos en los que la exacerbación de la embestida del capital requiere de la capacidad de comprender la realidad que sufrimos y debemos transformar y a la que aspiramos. Necesitamos entender la lógica del capital. Razonar que el problema no es sino el sistema capitalista en sí ya caduco, extenuado, sin nada que ofrecer a los pueblos y a los trabajadores.

Es por ello que a nuestro juicio es muy importante las decisiones que en nuestro IV ESNA adoptemos acerca del impulso a la propuesta de "Investigación sobre la Clase Trabajadora en "Nuestra América".

Aspiraríamos a que el avance en tal propósito nos proporcione elementos que de una manera didáctica, comprensible, contribuya a esclarecer y fortalecer el pensamiento del sindicalismo dispuesto realmente a luchar por conquistar la justicia que merecemos. Serían esos aportes concretos del ESNA al avance de nuestras luchas. Cuenten también con el decidido apoyo de la FSM en la región para impulsar este importante proyecto.

Apreciamos, compañeros, este, nuestro IV ESNA, una demostración más de cuanto puede la voluntad cuando nos unimos para lograr propósitos. Salvando múltiples dificultades aquí estamos nuevamente encontrándonos para hallar vías que posibiliten al movimiento sindical que combate, proporcionar alternativas que confronten al capital y construyan ese otro mundo mejor que es posible, pero necesario construir.

**FEDERACION SINDICAL MUNDIAL**  
**Región América**

---

---

## Federación Sindical Mundial -Región América-

**Consejo Editorial:** Guillerma Rivero Hernández, Carlos A. Pérez Benítez.

**Dirección:** Ramón Cardona.

**Estamos situados en:** Calle 190 No.1306, entre 13 y 15, Reparto Siboney, Playa, La Habana, Cuba.

**Teléfonos:** (537) – 271-4345 ext - 102, 104, y 272-0739-ext-102. Fax: (537) 273-5921.

**E-mails:** Ramón Cardona: [ramon@fsm.ctc.cu](mailto:ramon@fsm.ctc.cu), Gilda Chacón [gilda@fsm.ctc.cu](mailto:gilda@fsm.ctc.cu), Guillerma Rivero: [guille@fsm.ctc.cu](mailto:guille@fsm.ctc.cu)

**Exprémenos su opinión y sugerencias acerca de este trabajo:**

Revista Acontecimientos Sindicales: [revista@fsm.ctc.cu](mailto:revista@fsm.ctc.cu)